
令和４年度 第Ⅰ期 実習報告書のまとめ 
山梨県薬剤師会    

薬学生受入対策委員会 

①  感想 
 ・ 指導薬剤師として初めての実務実習となりました。はっきりとリアクションを示してくれ

る実習生であり、大変助かったと思います。非常に不安だった事は、自分の教え方は問題な

いのか、満足させられているか、また、不満があっても言い出せないのではないかという思

いがありました。 

 

 ・ 優秀な学生だったのでとてもスムーズに実習を終えることができた。 

 

 ・ 個人差はあると思うがよく勉強している感じ、少し頭でっかち気味ですらあった。 

 

 ・ １１週間あっという間だったというのが率直な感想です。きてくれた学生さんのレベルが

高く、理解力もあり、後半は戦力になってもらい助けていただく機会が多かった。思ってい

たより負担は少なく、またチャンスがあれば受け入れを行いたいと思った。 

 

 ・ 少し消極的な学生でした。口数は少なかったです。業務に関しても聞かないで初めてしま

う頃がありました。大学ではしっかり学習していたと思いました。コミュニケーションの取

り方が未熟に感じました。終盤は少し患者さんにも慣れてきていましたが、声が小さいので

何度か指摘しました。 

 

 ・ 今回、１週目に在宅の患者さんの退院、担当者会議があり同行し、１１週間をとおして在

宅の患者に関わることで、心不全のガイドラインを確認し薬物療法を考え、ケアマネ、訪問

看護、在宅医など多職種での情報共有をしました。学生はバイタル測定も含めて、薬剤師と

してかかわることからトレーシングレポートを書くことにも慣れてきて、地域連携を体験で

きたと感じています。在宅は１回の見学ではなく、実習期間をとおして主体的に関わること

により、学ぶことが深く広がると考えます。薬局の基幹業務では、内服薬の継続指導、外用

薬、吸入薬の指導なども積極的に取り組んでいる様子があり、患者さんからも励ましの言葉

をいただいていました。学校薬剤師として薬教室への参加、地域連携薬局の業務を体験し、

薬剤師がこれから取り組みつづける責務をみて経験してもらい、将来、薬剤師になった後、

経験として参考になればと考えます。 

 

 ・ 実習生が積極的でやりやすかったです。 

 

 

②  問題点と今後の課題 
 ・ 自分の教え方、進め方に問題がないかについてを日々、確認していく事が必要であったと

思います。自分の行いを他の実習の担当となられている先生方や大学の先生に伺い、正すべ

きところがどこなのか、理解していく必要があると考えました。 

 

 ・ 特にはないがＯＴＣ実習ももう少しきっちり時間をとりたかった。 

 

 ・ 薬局の近くの病院が精神科のため、新患さんにチャレンジしたり、処変があったりする患

者さんの服薬指導の回数が少なかった。自分自身の課題として評価する所が難しかった。 

 

 ・ 薬局スタッフともう少しコミュニケーションがとれれば良かったと思っています。コロナ

の影響もあり昼食も黙食になっていましたので・・・また第Ⅰ期は、祝日が多く年度末のこ

ともあり実習日数が少なく感じます。 



 

 ・ コロナ感染がありましたが、抗原検査、ホームケアなどへの参加もでき、市民講座ではな

いですが地域への活動も知ることができたと思います。日薬の「薬局実務実習指導の手引き」

で実習を実施しましたが、実習計画などは計画しにくく、実習内容が落ちてしまうことが心

配でした。概略評価はしやすいと感じました。 

 

 

③  問題点・課題の改善点 
 ・ 大学の先生は一度いらっしゃいましたが、薬剤師会等でも実習期間中に一度、実習担当薬

剤師へのアドバイス、指導の機会を設けて頂ければと思いました。 

 

 ・ 個別には行ったが、県薬連の実習も１コマ入れることを考えてほしい。 

 

 ・ 理科大システムで富士ゼロックスのシステムと併用をやめてほしい。学生の日報や振り返

りレポートが文字数の決められている大学が多くあり、体験をもっとしてほしいのにそちら

にばかり気を取られて意味がないと思う。 

 

 ・ 実習中の相談先まで用意されていて安心して受け入れることができました。 

 

 ・ 薬剤師会の集合研修を行ってもらいありがとうございました。とてもよかったと思ってい

ます。今回の大学の先生は、今までよりもしっかりと日報も読み、連絡もくださいました。

大学により、報告会の方法も違うようです。 

 

 ・ 大学の先生代はＷＥＢで連絡をとり、実習生は指導薬剤師のいないところでの話もあると

考え自宅から入室してもらいますので、問題点はなかったように思います。 

 

 

④  協力薬局の感想・問題点と改善策 

 ・ スムーズに出来たと思う。 

 

 ・ うまくできていたので問題なし。 

 

 ・ 集合研修があることで本当に助かりました。薬局では学ぶことができない内容が多く、こ

ちらの負担が軽減されました。車を持っていない学生だったので、薬局のスタッフで話し合

い協力できる所は最大限サポートしたのでトラブルになりませんでしたが、薬局の温度差が

生じてしまう部分だと思いました。 

 

 ・ 協力薬局の先生方には、薬剤師会同様とてもありがたく、貴重な勉強を実習生にさせてい

ただいたと思っています。実習生からの報告で、他の薬局の話をお聞きすることもでき、私

個人的にも勉強になりました。スケジュール調整が難しかったと思いますが、ありがとうご

ざいました。 

 

 ・ 集合研修では、たくさんの体験ができ薬剤師として考えることなど掲示いただき深い学び

になっているように思います。実習生にとって他校の学生と交流ができます。非常に準備も

大変だったと思い感謝しています。日程調整が難しいと思いますが、薬局を離れる時間が多

い週もありました。そうなると患者さんへの継続的な薬学管理ができないケースもでてきま

した。ガイドラインなどで必要な研修と山梨独自に大事にする研修を再度検討が必要かと思

いました。集合研修での指導薬剤師のかたの白衣があまりにも汚れていて驚いたと、感想を

話していたことがありました。学生にも身だしなみ、清潔感をと指導していますので、気を

付けていただけますようお願いいたします。 



実習生アンケート
長期実務実習　第Ⅰ期（令和４年２月２１日～５月８日）　７施設７名
アンケート提出者：７名　
病院実習　未：７　　済：０
①今回の実習はあなたのニーズにマッチしましたか？

最低　１ 2 中程度　３ 4 最高　５
7

未記入：

②指導薬剤師から受けた指導時間いついてどうでしたか？

物足りない　１ 2 中程度　３ 4 充分　５
7

未記入：

③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？

なし あり 未記入
4 2 1

④自分で思い描く薬剤師像と実際の薬剤師像とマッチしていましたか？

かけ離れていた１ 2 中程度　３ 4 合っていた　５
5 2

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？

なし あり 未記入 その他
6 1

⑥主に実習を受けた薬局の指導薬剤師の対応はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
1 6

⑦今回実習を行った他の薬局等での実習はどうでしたか？

悪かった　１ 2 中程度　３ 4 良かった　５
7

⑧今回の実習が今後（在学中、卒業後）に役立つと思いますか？

役立たない　１ 2 中程度　３ 4 役立つ　５
7



コメント部分について
③大学での事前学習・講義などと実習での相違点はありましたか？
＜あ  　り＞  2名

⑤今回の実習を終えて、卒後の進路希望について変化はありましたか？
＜あり＞ 　名
＜なし＞ 　１名
まだ定まっていないのですが、色々な体験をさせていただき選択肢が広がった。

⑨今後の実習をより良いものにするためにお聞きします。

服薬指導におけるコミュニケーション
バーコードを用いた計数調剤

・薬剤師の先生方も事務の方々も全員で丁寧にご指導くださった。質問にはすぐに答え
ず、自分で考えてみる時間を設けてくださった。患者宅や施設など薬局外でも色々な体
験をさせていただいた。東山梨が１人だったので、集合研修が少なかった。ＯＴＣに触れ
る機会がなかった。

・甲府市内の実習生が集まって色々な研修をうけ様々な体験ができたのは良かったと思
います。薬局のスタッフの皆さんもとても温かく迎えてくださり充実した１１週間になりまし
た。

・薬局での１１週間の実習期間はとても有意義な時間を過ごすことができました。在宅、
老人ホーム、学校薬剤師として薬局外での薬剤師も多く見させていただきました。また、
先生方の「薬剤師としての責任感」「患者さんに対する姿勢」「学に対する真摯さ」を実際
に目で見ることができて刺激的で「薬剤師ってかっこいいな」とさらに憧れが強くなりまし
た。私のために多くの時間を割いていただきありがとうございました。集合研修では、同
じ志を持った仲間とたくさん話ができてよかったです。

・薬局での不断の薬局業務に加え、行政の見学や検査センター、ＯＴＣ、医大前での実
習もさせていただき良い経験が沢山できました。どれも知らないことばかりで勉強になり
ました。実習では上手くできないことも沢山あり課題だらけですがこの２ヶ月半で学んだ
ことを次の病院実習でいかせれば良いと思います。ありがとうございました。

・ていねいに１から指導していただき大変たよりになりました。国家試験にむけて頑張り
ます。

・何不自由なくかつ満遍なく実習を行うことができてよかった。

・調剤以外の薬剤師の仕事を見学できたのは良かった。調剤報酬や保険など今回改定
があった内容について、そしてその対応など学んでみたかった。
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